

En el centenario del escritor argentino

# Acusan a María Kodama de llevar a Borges a morir en Suiza

**B**UENOS AIRES (ARGENTINA).- El centenario de Jorge Luis Borges, que se celebró ayer en el mundo entero, sirvió para que Roberto Alifano, director de la revista Proa -fundada por el autor de Ficciones- lanzara nuevas acusaciones contra María Kodama, la viuda del artista. En entrevista con radio Mitre, señaló que ella llevó al escritor contra su voluntad y la de los médicos a Ginebra, donde finalmente murió.

Alifano, quien durante 10 años fue un cercano colaborador del escritor, se preguntó cuál fue el "secreto propósito" del viaje que el escritor, poeta y ensayista argentino realizó junto a ella a Suiza, "cuando él mismo había desistido de hacerlo y los médicos lo habían desaconsejado".

Al respecto dijo que en esos días, "el doctor Guillermo Masnata le aconsejó no viajar porque el invierno había llegado muy prematuramente con fríos muy severos y Borges estaba padeciendo en ese momento una bronquitis, además de la enfermedad que lo llevó a la muerte".

"El quería morir aquí (Buenos Aires), me lo dijo muchas veces a mí y se lo dijo a muchos amigos. Quería que lo enterraran con sus mayores en (el cementerio de) La Recoleta de Buenos Aires. Ese era su deseo", señaló.

Alifano, quien se definió como el "amanuense de Borges" y afirmó que esa tarea "justifica" su vida, cuestionó la "influencia" que ejerció sobre el escritor en sus últimos años María Kodama, con quien él se casó poco antes de morir, el 14 de junio de 1986, precisamente en Ginebra, Suiza.

El director de Proa acusó a la viuda del escritor de haber actuado negativamente en sus últimos años y mantenerlo "apartado de casi todos sus amigos". Según indicó, el propio Borges le había confe-

sado que Kodama le tenía terminantemente prohibido ver a Bioy Casares, uno de sus más cercanos camaradas, con quien habían realizado varios proyectos en conjunto.

Agencias

● Roberto Alifano, uno de los colaboradores más cercanos del autor de Ficciones, asegura que ella obligó al artista a viajar a Ginebra -donde finalmente falleció- contra su voluntad y desoyendo el consejo médico.



● María Kodama se casó, por poderes, con Borges en Ginebra, poco antes de morir.